
Минеральная 
вода из крана
Уникальные открытия 
мелитопольского 
гидрохимика

Читайте на стр. 

Развитие 
сельских 
территорий
Запорожская область 
получит поддержку

Читайте на стр. 

Школа 
президента
Владимир Путин на связи  
с кадровым резервом

Читайте на стр. 
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СТАТУС 
ВЕТЕРАНА СВО
Статус ветерана боевых действий будут присваивать нескольким 
категориям участников СВО из Запорожской и Херсонской областей
Об этом решении сообщил Пред-
седатель Правительства Россий-
ской Федерации Михаил Мишу-
стин на заседании правитель-
ства. Он напомнил о позиции 
президента Владимира Путина, 
который подчеркивал, что люди, 
защищающие Россию с оружием 
в руках, должны быть в равных 
условиях.

— Правительство постоянно ока-
зывает всем им поддержку, — сооб-
щил премьер-министр. — Кроме 
военнослужащих и добровольцев, 
нельзя забывать и о гражданском 
персонале Вооруженных сил, о вра-
чах, о военных корреспондентах, 
о работниках самых различных 

структур, которые помогали нала-
дить жизнь в новых регионах.

Глава правительства обратил вни-
мание министров на трудности, воз-
никавшие у жителей Новороссии.

— Особенно непросто разви-
валась ситуация в Запорожской 
и Херсонской областях, — напомнил 
Мишустин. — Там менялся право-
вой режим, что потребовало внесе-
ния корректировок в действующее 
регулирование. Поэтому правитель-
ством принято решение о предо-
ставлении статуса ветерана боевых 
действий и гражданам, которые обе-
спечивали выполнение задач специ-
альной военной операции в этих двух 
российских субъектах федерации.

Председатель правительства отме-
тил, что для работавших в Донецкой 
и Луганской народных республиках 
эта норма уже действует. Для них 
предусмотрены дополнительные 
социальные гарантии в законодатель-
стве: ряд налоговых льгот, путевки 
в санаторий, внеочередное право на 
приобретение земельного участка 
и целый ряд других преимуществ.

Михаил Мишустин настоятельно 
рекомендовал оперативно прове-
сти все парламентские процедуры 
для принятия этого законопро-
екта, чтобы люди как можно скорее 
смогли получить положенные им 
меры поддержки.

Ангелина ЛИСИЦИНА

Четверг
4 июля
2024
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Сегодня вторая группа депутатов и сотрудников Аппарата 
Законодательного Собрания Запорожской области прохо-
дит обучение в Высшей школе государственного управления 
Президентской академии. Этот модуль программы обучения 
посвящен теме «Организация деятельности региональных 
парламентов и депутатского корпуса». Со слушателями де-
литься знаниями будут сенаторы, депутаты ГД РФ, предста-
вители Администрации Президента. Программа обучения 
формирует комплексное понимание процессов функциони-
рования законодательных органов власти и деятельности 
региональных депутатов в правовом пространстве Россий-
ской Федерации.

— Полученные знания представители нашего депутат-
ского корпуса будут максимально полно внедрять в свою те-
кущую работу, вместе с полезными практиками депутатов 
других субъектов РФ, проходящих обучение, — отметил пред-
седатель Законодательного Собрания Запорожской области 
Виктор Емельяненко.

Программа развития ка-
дрового резерва Высшей 
школы государственного 
управления Российской 
академии народного хо-
зяйства и государственной 
(РАНХиГС) при Президен-
те Российской Федерации 
разработана для подготов-
ки управленцев высшей 
категории для возможного 
выдвижения на государ-
ственные должности регио-
нального и  федерального 
уровней. Проект стартовал 
в  году по поручению 
главы государства. За это 
время его участниками ста-
ли  человека. Из них  
выпускников возглавили 
российские регионы, семе-
ро заняли посты федераль-
ных министров, девять по-
лучили должности первых 
заместителей федеральных 
министров.

ПРЕЗИДЕНТСКАЯ ШКОЛА
Владимир Путин провел встречу с выпускниками программы развития кадрового управленческого резерва
Среди участников шестого 
потока «школы губернато-
ров» Высшей школы госу-
дарственного управления 
РАНХиГС при Президенте 
Российской Федерации, 
которые получили воз-
можность значительно 
повысить свою квали-
фикацию, оказались 
специалисты, которые уже 
проявили себя в бизнесе, 
в общественной жизни, 
в  работе во властных 
структурах.

Поздравляя выпускни-
ков в режиме видеоконфе-
ренции, глава государства 
отметил, что за семь лет 
программа доказала свою 
эффективность.

— Выпускникам находится 
применение не только в орга-
нах власти регионов страны, 
в том числе в Новороссии 
и Донбассе, но и в федераль-
ном правительстве, пар-
ламенте, в научно-образо-
вательной сфере, коопера-
тивном и корпоративном 
секторе, — подвел итоги 
Владимир Путин. — Так 
происходит вовсе не из-за 
какой-то «корочки», бумажки 
от «школы губернаторов», 
а прежде всего благодаря 
вашим личным способностям, 
труду, тем навыкам, которые 
отличают вас и ваших коллег, 
позволяют заслуженно име-
новаться кадровым резервом.

Президент подчеркнул, что 
сегодня каждый на своем 
месте, в какой бы сфере он 
ни трудился, — будь то госу-
дарственная служба, эко-
номическая деятельность, 
информационное поле, — 
должен работать с макси-
мальной нагрузкой и отда-
чей, понимать, в какое время 
мы живем, через какой исто-
рический этап проходим.

— При этом есть то, 
что всех вас объединяет, — 
заметил глава государства. — 
Это и лидерские качества, 
талант лидера, руководи-
теля, стремление к даль-
нейшему профессиональному 
росту, и, конечно, искреннее 
желание служить России, 
служить людям, посвятить 
этому всего себя, всю свою 
жизнь. Такое служение пред-
полагает огромную ответ-
ственность, поэтому и тре-
бования к вам, к вашим кол-
легам, и доверие, и ожидания 
— самые высокие. Страна 
действительно рассчиты-
вает на вас, на предельную 
собранность и дисциплину 
ради достижения общего 
результата.

Особенностью «школы 
губернаторов» стало чередо-
вание обучения и реальной 
работы, когда за модулем 
теоретической подготовки 
сразу же следует прак-
тика, возможность приме-
нить полученные знания 
в своей профессиональной 
деятельности.

Среди наставников были 
не только лучшие педагоги 

и эксперты, но и управлен-
цы-практики высшей ква-
лификации, в том числе 
федеральные министры. 
Президент поблагодарил их 
за то, что они нашли время 
для работы в программе 
и раскрывали ее участни-
кам секреты собственного 
профессионального успеха.

— Надеюсь, что на таких 
же  п р и н ц и п а х  о т б о р а 
и  подготовки кадров вы 
построите и свою повсед-
невную работу, — обратился 
к выпускникам Владимир 
Путин, — будете искать 
и поддерживать, обучать 
и выдвигать талантливых 
молодых людей — ярких, 
н е о р д и н а р н ы х  л ю д е й , 
делиться с  ними своим 
опытом, помнить, что вы 

сами являетесь примером, 
лидерами управленческих 
команд, что на вас — на 
вас тоже уже — смотрят, 
вас критически оценивают. 
Нужно быть достойными 
этой огромной ответствен-
ности, доверия людей.

По словам главы госу-
дарства, на выпускников 
«школы губернаторов» боль-
шой запрос:

— «Школа губернаторов» 
— это лишь один из элемен-
тов широкой, общенацио-
нальной системы отбора 
и подготовки кадров. Она 
действует по всем направ-
лениям и   охватывает 
людей разных возрастов — 
от «Движения первых», от 
малышей, и «Большой пере-
мены» до целой сети кругло-

годичных образовательных 
центров и конкурсов, таких 
как «Лидеры России», десят-
ков других проектов в рам-
ках платформы «Россия — 
страна возможностей».

Кроме того, в  ноябре 
 года стартовала про-
грамма развития муници-
пального управленческого 
резерва — так называемая 
«школа мэров», а с  марта 
текущего года — «Время 
героев» для подготовки к го-
сударственной службе участ-
ников и ветеранов СВО.

— Уверен, что в будущем, 
в предстоящей работе вы 
будете действовать вме-
сте, в одной команде, кото-
рая здесь уже сложилась, — 
выразил пожелание прези-
дент РФ, — с выпускниками 
программы «Время героев», 
свои действия будете согла-
совывать с ними, взаимо-
действовать. Насколько 
мне известно, и среди вас 
есть люди, которые также 
побывали в зоне специальной 
военной операции.

Глава администрации 
Миасского городского округа 
Челябинской области Егор 
Ковальчук доложил прези-
денту о том, что получил 
назначение на пост пред-
седателя Правительства 
ЛНР и теперь направляется 
в Луганск.

— Очень серьезный выбор, 
ответственная позиция. 
Считаю, что реабилита-
ция новых регионов — одна 
из основных задач на се-
годня, — сказал Ковальчук. 
— Что касается программы 
— безусловно, это большая 
удача для меня. Программа 
действительно позволила 
сделать из очень разных 
людей из разных регионов, 
уже сложившихся професси-
оналов, команду единомыш-
ленников и, сегодня я бы даже 
сказал, соратников.

Владимир Путин поже-
лал удачи Егору Ковальчуку 
в работе в ЛНР.

— За предыдущие десяти-
летия, к сожалению, очень 
мало что было сделано 
с точки зрения развития 
этой территории, — напом-
нил президент. — Сейчас не 
буду говорить о причинах, 
видимо, те люди, которые 
принимали решения в отно-
шении этой области, не 
считали, что это органич-
ная, неотъемлемая часть их 
страны. Все было по оста-
точному принципу — это мне 
хорошо очень известно, это 
не пустые слова, я это знаю.

Но сегодня это отношение 
в корне изменилось, отметил 
глава государства.

—  М ы  с ч и т а е м , ч т о 
Луганская Народная Респу-
блика так же, как и все дру-
гие наши новые, но на самом 
деле исторические террито-
рии России, — неотъемлемая 
часть Российской Федера-
ции, и уровень жизни людей 
на этих территориях дол-
жен в полном смысле и по 
всем направлениям соот-
ветствовать уровню жизни 
и возможностям на терри-
тории всей России, — под-
черкнул Владимир Путин. — 
Это нелегкий путь, но абсо-
лютно реализуемые задачи. 
Есть программы, выделены 
соответствующие ресурсы. 
Важно только грамотно ими 
распорядиться.

По оценке президента РФ, 
восстановление новых тер-
риторий идет достаточно 
быстрыми темпами:

— Там очень хороший про-
мышленный потенциал, раз-
витие уже началось — нача-
лось, несмотря ни на что, 
несмотря ни на какие про-
блемы, связанные с безопас-
ностью. Развитие идет, уже 
предприятия даже начали 
отчислять налоги в местные 
и федеральный бюджеты.

Руководителям Ново-
россии Владимир Путин 
гарантировал свою помощь 
и поддержку.

 Ангелина ЛИСИЦИНА
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МЫ – РОССИЯ Об этом говорят

ЗАПОРОЖСКАЯ ОБЛАСТЬ РАЗВИВАЕТ 
МНОГОСТОРОННИЕ ОТНОШЕНИЯ  
С РЕСПУБЛИКОЙ БЕЛАРУСЬ

В ближайшее вре-
мя Администра-
ция губернатора 
и Правительства 
Запорожской 
области плани-
рует организо-
вать рабочую 
поездку деле-
гации от региона 
в Минск.

— Этот визит не-
пременно принесет долго-
срочные выгоды для обеих 
сторон и  поспособствует 
укреплению многосторон-
них связей, — уверен губер-
натор Запорожской области 

Евгений Балицкий.  
— Планируется 

углублять торго-
вые связи, повы-
шать вовлечен-
ность экономик 
стран в  евра-
зийские про-

изводственные 
и транспортно-ло-

гистические це-
почки, реализовывать 

совместные инвестиционные 
и  инфраструктурные про-
екты, формировать компе-
тентные кадры, сотрудни-
чать в научно-технической 
сфере.

МНОГОДЕТНАЯ СЕМЬЯ ПЕРВОЙ В РЕГИОНЕ 
ПОЛУЧИЛА ОРДЕН «РОДИТЕЛЬСКАЯ СЛАВА»

Указ о награждении под-
писал Президент Российской 
Федерации Владимир Путин. 
Семью поздравила и пере-
дала награду министр труда 
и социальной политики За-
порожской области Елена 
Мартыненко:

— Желаем вашей семье 
процветания, любви, здоро-
вья, счастья! А  все, что от 
нас зависит — мы всегда 
поможем.

Супружеская пара Ната-
льи и Сергея Гоенко воспи-
тывает восьмерых детей. За 
  года совместной жизни 
они создали крепкую се-
мью. Оба родителя работа-
ют и успевают воспитывать 
детей — у них растут музы-
канты и спортсмены, а каж-
дый ребенок находит дело 
по душе.

Орден «Родительская сла-
ва» учрежден президентом 
России   мая   года. 
Им награждают родителей 
или усыновителей, имеющих 
семь или более детей.

К КОНЦУ ЛЕТА В ОБЛАСТИ ПОСТРОЯТ 
И МОДЕРНИЗИРУЮТ 500 БАЗОВЫХ СТАНЦИЙ 
СОТОВОЙ СВЯЗИ

Сейчас специалисты при-
ступают к  активной фазе 
работ и  завершат их уже 
к сентябрю. В течение этого 
периода возможно времен-
ное ухудшение качества свя-
зи на отдельных территориях, 
что будет связано с техниче-
скими работами по замене 
и модернизации станций.

— Вся территория За-
порожской области должна 

быть покрыта устойчивой, 
качественной связью, и мо-
дернизация вышек — не-
обходимость,  —  говорит 
губернатор Евгений Ба-
лицкий.  — Этот вопрос 
очень важен для нас, ведь 
до сих пор наблюдают-
ся перебои в сотовой свя-
зи и в работе мобильного 
Интернета на отдельных 
территориях.

В МЕЛИТОПОЛЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ МАСШТАБНОЕ 
ВОССТАНОВЛЕНИЕ КРУПНЕЙШЕГО ВУЗА РЕГИОНА

Сегодня идут работы по 
восстановлению главного 
корпуса Мелитопольского 
государственного универ-
ситета, происходит замена 
систем водоснабжения и те-
плоснабжения. Как сообщи-
ли в пресс-службе губерна-
тора Запорожской области, 
запланирован капитальный 
ремонт всех корпусов, с ча-
стичной перепланиров-
кой, установкой новейших 

систем противопожарной 
безопасности, обустрой-
ством современных учебных 
корпусов всем необходимым 
для обучения.

Этот масштабный проект 
реализуется при поддержке 
Правительства РФ, благодаря 
чему в Запорожской области 
появится современный уни-
верситет, соответствующий 
всем стандартам образова-
ния Российской Федерации.

D ЗАПОРОЖСКАЯ ОБЛАСТЬ. ВАЖНО КОМПЛЕКСНОЕ РАЗВИТИЕ 
СЕЛЬСКИХ ТЕРРИТОРИЙ
Запорожская область будет получать субсидии из федерального бюджета
Вместе с Херсонской обла-
стью, Донецкой и Луган-
ской народными республи-
ками наш регион получит 
финансовую поддержку 
в рамках государственной 
программы «Комплексное 
развитие сельских тер-
риторий». Об этом сооб-
щил глава правительства 
РФ Михаил Мишустин на 
оперативном совещании 
с вице-премьерами.

Он напомнил своим заме-
стителям, что в стране дей-
ствует госпрограмма по раз-
витию сельских территорий, 
в рамках которой строится 
жилье, ремонтируются 
региональные и местные 
дороги, благоустраиваются 
общественные пространства, 
строятся и модернизиру-
ются социальные объекты, 
создаются условия для заня-
тий спортом. В  году, 
указал Мишустин, в феде-
ральном бюджете на такие 
цели предусмотрено  млрд 
рублей, сейчас эти средства 
получают  регионов.

— Конечно, эти возмож-
ности должны быть у всех 
российских субъектов, — 
заявил председатель пра-
вительства. — Поэтому мы 
распространим действие 
п р о г р а м м ы  н а  Д о н е ц -
кую и Луганскую народные 
республики, Запорожскую 
и Херсонскую области. Там 
и раньше были условия для 
сельского хозяйства, кото-
рые, несмотря на непро-
стую ситуацию, позволяют 

собирать хорошие урожаи. 
Принятое решение станет 
дополнительным стиму-
лом для местных аграриев. 
В  том числе, что очень 
важно, по созданию новых 
рабочих мест.

Постановлением, которое 
подписал председатель пра-
вительства Михаил Мишу-
стин, госпрограмма допол-
нена правилами предо-
ставления субсидий новым 
регионам. Финансирование 
будет выделено на развитие 
жилищного строительства, 
инженерной и транспортной 
инфраструктуры, строитель-
ство и модернизацию соци-
альных объектов и закупку 
для них транспортных 
средств, а также на благо-
устройство общественных 
пространств на сельских 
территориях.

— Нужно, чтобы соот-
ветствующее финансиро-
вание для сельских терри-
торий в этих четырех реги-
онах было предусмотрено 
в федеральном бюджете и на 

будущий год в полной мере, — 
подчеркнул глава кабмина.

По итогам совещания 
российское правительство 
утвердило правила предо-
ставления господдержки на 
развитие сельских терри-
торий Донецкой и Луган-
ской народных республик, 
Запорожской и Херсонской 
областей.

Кроме того, в Кабмине 
разработали дополнитель-
ные меры для поддержки 
промышленных объектов. 
Получить софинансирование 
теперь смогут управляющие 
компании всех видов техно-
парков, в том числе в сфере 
высоких технологий. Распро-
странили действие этих пра-
вил и на проекты по модер-
низации и реконструкции 
действующих предпри-
ятий. Михаил Мишустин 
особо отметил, что такая 
государственная поддержка 
станет доступна в Донец-
кой и Луганской народных 
республиках, Запорожской 
и Херсонской областях.

— Это поможет быстрому 
восстановлению промыш-
ленности на этих терри-
ториях, — обозначил пре-
мьер-министр. — Важно 
продолжить активное раз-
витие производственной 
инфраструктуры с учетом 
поставленной президентом 
задачи по укреплению техно-
логического и промышленного 
суверенитета страны.

Ангелина ЛИСИЦИНА,  
фото Елизаветы Кружиловой
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Аграриям нашего региона обещают солидную поддержку

Оперативное совещание Михаила Мишустина с вице-премьерами
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БОЛЕЕ 28 ТЫС. ЖИТЕЛЕЙ ОБЛАСТИ МОГУТ 
ПОЛУЧАТЬ НЕОБХОДИМЫЕ ПРЕПАРАТЫ 
БЕСПЛАТНО

Для россиян кажется при-
вычным делом, когда при 
определенных заболеваниях 
можно бесплатно по назначе-
нию врача получить лекар-
ства и изделия медицин-
ского назначения. До февраля 
 года пациенты стацио-
наров Запорожской области 
должны были покупать все 
это самостоятельно. Теперь 
наши граждане — а это бо-
лее  тысяч человек — име-
ют право получать необходи-
мые препараты амбулаторно 
и в стационарах бесплатно.

— На обеспечение льгот-
ников лекарствами, лечебным 
питанием и медицинскими 
изделиями в бюджете Запо-
рожской области предусмот-
рено  млн  тыс. руб-

лей, — уточняет председатель 
Правительства Запорожской 
области Ирина Гехт. — Выда-
чей медикаментов занимает-
ся ГУП Запорожской области 
«Аптечный опт», которое за 
счет развитой аптечной се-
ти охватывает все районы 
региона. Это значит, что ты-
сячи пациентов наконец-то 
имеют возможность полу-
чить медикаментозную под-
держку, столкнувшись с та-
кими тяжелыми диагнозами, 
как вирус иммунодефицита 
человека, туберкулез, рассе-
янный склероз, гемофилия, му-
ковисцидоз и так далее. Будем 
развивать это направление 
и усиливать доступность 
медицинской помощи как для 
взрослых, так и для детей.

В ОТДАЛЕННЫХ НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТАХ ОБЛАСТИ 
РАБОТАЕТ ПЕРЕДВИЖНОЙ ФЛЮОРОГРАФ

В передвижном кабинете 
есть все необходимое для 
качественного проведения 
исследования, комфортное 
место ожидания, комната для 
врача и лаборанта. Результа-
ты обследования проверяют 
в Мелитопольском областном 
физиопульмонологическом 
центре.

— Продолжаем модерни-
зировать систему здраво-
охранения нашего региона. 
Каждый житель Запорож-
ской области должен иметь 
доступ к качественным ме-
дицинским услугам, поэтому 
работа передвижных меди-

цинских центров очень важна 
для нас, — отметил зампред 
Правительства по социаль-
ному развитию Запорожской 
области Алексей Лысов.

По словам министра здра-
воохранения Запорожской 
области Бориса Александро-
ва, оборудование позволяет 
выявить туберкулез при бес-
симптомном течении болезни, 
а также обнаружить признаки 
пневмонии или сердечной не-
достаточности. Теперь с помо-
щью мобильного комплекса 
каждый сельский житель смо-
жет пройти обследование 
в своем населенном пункте.

НА ЛЮБЫЕ ЦЕЛИ: В ПСБ ЖИТЕЛЯМ НОВЫХ 
РЕГИОНОВ ДОСТУПНЫ ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ 
КРЕДИТЫ ДО 5 МЛН РУБЛЕЙ

Потребительское креди-
тование от ПСБ стабильно 
пользуется высоким спросом 
у жителей новых регионов. 
В банке можно взять заем 
на любые цели на суммы от 
 тыс. до  млн рублей.

Для получения кредита кли-
ентам достаточно подать за-
явку через сайт ПСБ, мобиль-
ное приложение или лично 
в офисе банка и предоставить 
паспорт. Подписание догово-
ра и выдача одобренной сум-
мы происходят в банковском 
отделении.

Получить потребитель-
ский кредит в ПСБ могут 
зарплатные клиенты банка 
и сотрудники аккредитован-
ных в банке компаний. На 
сегодня это подавляющее 
большинство работающего 
населения новых субъектов 
РФ. Стать заемщиком могут 
граждане России в возрасте 
от  лет.

Кредитование предостав-
ляется на срок от  года до 
 лет. Процентная ставка по 
договору определяется для 
каждого клиента индивиду-
ально. При оформлении кре-
дита с финансовой защитой 
она будет ниже.

За дополнительными 
консультациями по вопро-
сам потребительского кре-
дитования можно обра-
титься в любое банковское 
отделение ПСБ либо по бес-
платному номеру телефона 
    .

На правах рекламы. ПАО 
«Промсвязьбанк». Генераль-
ная лицензия Банка России 

№  от ...

D ЗАПОРОЖСКАЯ ОБЛАСТЬ. КОРОТКО ПОРЯДОК НА ДОРОГАХ
2000 км шоссе будет отремонтировано за три года
Роль Азово-Черномор-
ского макрорегиона 
в экономике страны, раз-
витие жилищной и транс-
портной инфраструктуры 
кластера — эти и другие 
вопросы обсудили экс-
перты на пленарной 
сессии «Пространство 
будущего: Азово-Черно-
морский макрорегион». 
Мероприятие прошло на 
площадке международ-
ной выставки-форума 
«Россия».

В дискуссии приняли 
участие зампредседателя 
Правительства РФ Марат 
Хуснуллин, губернатор 
Запорожской области Евге-
ний Балицкий, губернатор 
 Херсонской области Влади-
мир Сальдо, глава ДНР Денис 
Пушилин, председатель 
правления государственной 
компании «Автодор» Вячес-
лав Петушенко.

Как  рассказал  глава 
«Автодора», по поручению 
президента и правитель-
ства дорожники одними из 
первых пришли работать 
в новые регионы России. 
Тогда, в апреле  года, 
состояние дорожной ин-
фраструктуры в новых субъ-
ектах было удручающим — 
транспортные артерии не 
видели ремонта не один 
десяток лет, множество ис-
кусственных сооружений 
были разрушены.

Теперь, спустя всего два 
года с момента воссоедине-
ния с Россией, результаты 
работы дорожников заметны 
уже каждому жителю. 
В общей сложности было 
капитально отремонтиро-
вано более  км автодо-
рог и более  искусственных 
сооружений на территориях 
новых регионов.

Дорожники восстановили 
ряд стратегически важных 
объектов. Например, транс-
портные артерии, которые 
связывают регионы между 
собой и улучшают внутрен-
нюю логистику субъектов.

Среди важнейших про-
ектов — трасса протяжен-
ностью  км из Ростов-
ской области в Крым вдоль 
Азовского побережья. К ее 
восстановлению присту-
пили в  году. За два года 

дорога была полностью вос-
становлена и теперь явля-
ется альтернативным про-
ездом на полуостров в обход 
Крымского моста.

В планах на  год капи-
тальный ремонт  км авто-
мобильных дорог в новых 
субъектах. В их числе трассы, 
которые соединяют регионы 
между собой и формируют 
единую дорожную сеть вну-
три субъектов.

А в общей сложности за 
период с  по  год 
дорожники «Автодора» 
восстановят в новых субъ-
ектах свыше  км дорог 
и свыше  искусственных 
сооружений.

— Там, где проходит 
дорога, — зарождается жизнь. 
Как показывает опыт, 
именно дорожное строитель-
ство способно стать драй-
вером развития многих сфер 
экономики территорий. Чем 
больше будет хороших дорог, 
тем быстрее будут разви-
ваться новые регионы России, 
тем больше будет создано 
новых предприятий, рабо-
чих мест, построено жилья, 
перевезено грузов. И тем 
ближе мы будем к главной 
цели, поставленной нам пре-
зидентом, — повысить ка-
чество жизни граждан нашей 
страны, — подчеркнул Вяче-
слав Петушенко.

Будут отремонтированы 
в новых регионах и желез-
нодорожные пути: в –
 годах капремонт сде-
лают на , км путей.

— Комплексное восста-
новление инфраструктуры 

на территории новых субъ-
ектов Российской Федера-
ции позволит организовать 
новые и восстановить ранее 
действующие логистиче-
ские маршруты для пере-
возки грузов и пассажиров 
на территориях новых реги-
онов, а также наладить 
железнодорожное сообще-
ние с остальной Россией, — 
отметил и. о. генерального 
директора ФГУП «Железные 
дороги Новороссии» Андрей 
Казаков.

В  году на восстанов-
ление железнодорожной 
инфраструктуры в новых 
регионах будет направлено 
 млрд рублей. Об этом 
сообщил на совещании 
в Совете Федерации Алек-
сандр Батюк, заместитель 
руководителя Федераль-
ного агентства железнодо-
рожного транспорта (Росжел-
дор). Средства выделены на 
восстановление сети желез-
ных дорог, капитальный 
ремонт локомотивов и дру-
гого технологического обо-
рудования, модернизацию 
устройств связи, приобрете-
ние дополнительных соста-
вов пригородных поездов, 
а также восстановление вок-
зальных комплексов.

В прошлом году на тер-
ритории новых регионов 
выполнен капремонт желез-
нодорожных путей общей 
протяженностью около  км. 
Всего на восстановление 
железнодорожной инфра-
структуры в  году было 
направлено , млрд рублей.

Инга БЕСПЕЧНАЯ

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ 
ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Филиала ППК «Роскадастр» по Запорожской области Романюком Максимом 
Владимировичем (, Запорожская область, г. о. Мелитополь, г. Мелитополь, ул. Ивана Алексеева, д. /, 
maksim.romaniuk@mail.ru, +) выполняются кадастровые работы в отношении земельного 
участка с кадастровым номером :::, расположенного: Запорожская область, г. Мелитополь, п-кт 
Богдана Хмельницкого, /.

Заказчиком кадастровых работ является Управление Федеральной службы войск национальной гвардии 
Российской Федерации по Запорожской области (, Запорожская область, г. о. Мелитополь, г. Мелитополь, 
пр-кт -летия Победы, д. , +  ––). Собрание по поводу согласования местоположения границы 
состоится по адресу: Запорожская область, г. Мелитополь, ул. Ивана Алексеева, д. /, .. г., в  часов 
 минут. С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: Запорожская об-
ласть, г. Мелитополь, ул. Ивана Алексеева, д. /. Требования о проведении согласования местоположения гра-
ниц земельных участков на местности принимаются с .. г. по .. г., обоснованные возражения 
о местоположении границ земельных участков после ознакомления с проектом межевого плана принима-
ются с .. г. по .. г. по адресу: Запорожская область, г. Мелитополь, ул. Ивана Алексеева, д. /.

Смежные земельные участки, в отношении местоположения границ которых проводится согласование: 
:::, Запорожская область, г. Мелитополь, п-кт Богдана Хмельницкого, /; :::, 
Запорожская область, г. Мелитополь, п-кт Богдана Хмельницкого, /; :::, Запорожская об-
ласть, г. Мелитополь, п-кт Богдана Хмельницкого, /; :::, Запорожская область, г. Мелито-
поль, ул. Кирова, . При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь до-
кумент, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (часть  статьи , 
часть  статьи  Федерального закона от .. г. № -ФЗ «О кадастровой деятельности»).

В поселке Приазовское ведется ремонт главной дороги 
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МЫ – РОССИЯ

ЗАПОРОЖСКАЯ ОБЛАСТЬ ВЫИГРАЛА ГРАНТ  
НА РАЗВИТИЕ МОЛОДЕЖНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ

В День молодежи (отмеча-
ется ежегодно в последнюю 
субботу июня) руководитель 
Федерального агентства по 
делам молодежи Ксения Раз-
уваева объявила итоги глав-
ного конкурса молодежной 
инфраструктуры «Регион для 
молодых», который реализу-
ется по поручению Президен-
та РФ.

По его результатам  субъ-
ект Российской Федерации 
получит субсидию, среди них 
и Запорожская область! Суб-
сидия (   руб.) будет 
использована для ремонта 
и оснащения двух молодеж-
ных центров: в Васильевке 
и Куйбышево. Этот факт до-
бавил позитивных эмоций 
участникам — а это более  
представителей молодежных 
движений Запорожской об-
ласти — фестивалей ко Дню 
молодежи в Мелитополе, Бер-
дянске и Акимовке.

— Рад, что у наших детей 
есть возможность разви-
ваться, принимать участие 
в активных мероприяти-
ях, — говорит губернатор 
Евгений Балицкий. — Не-
смотря на трудные условия, 
наши ребята стали частью 
большого молодежного дви-

жения России, без каких-ли-
бо ограничений они развива-
ются, развлекаются, находят 
настоящих друзей и строят 
свое будущее.

К слову, прошло два года 
с начала работы Министер-
ства по молодежной поли-
тике и появления первых 
молодежных организаций 
в области. Теперь в их работе 
участвуют более  тыс. не-
равнодушных ребят, которые 
объединены сегодня в  мо-
лодежных организациях: «Юг 
молодой», «Юнармия», «Дви-
жение первых», «Мы вместе», 
«Волонтеры Победы» «Мо-
лодежное крыло Народного 
фронта» и другие.

— Наши студенты и школь-
ники — волонтеры и участ-
ники благотворительных 
акций, образовательных про-
ектов и платформ развития 
молодежи, — отмечает замести-
тель губернатора Запорожской 
области по внутренней поли-
тике Антон Тицкий. — Они про-
водят творческие фестивали 
и мастер-классы, реализуют 
инициативы по защите окру-
жающей среды и внедрению 
зеленых технологий, продви-
гают идеи здорового образа 
жизни.

ВЫПУСКНИКИ ИЗ ЭНЕРГОДАРА ОТПРАВИЛИСЬ  
НА ИНТЕНСИВ ПЕРЕД ПОСТУПЛЕНИЕМ В СЕВГУ

 выпускников школ 
Энергодара и близлежащих 
населенных пунктов для под-
готовки к вступительным ис-
пытаниям, подачи документов 
и поступления в профильный 
«атомный» университет СевГУ 
уехали на «Летнюю школу» 
в Севастополь.

Как сообщили в пресс-служ-
бе ЗАЭС, на базе оздорови-
тельного центра «Горизонт» 
в Севастополе будущих сту-
дентов ждут четыре насы-
щенных событиями недели, 
но главное — подготовка к эк-
заменам. Во время пребыва-
ния там наши дети будут жить 
полноценной студенческой 
жизнью. У них будут «пары» 
с университетскими препо-
давателями, встречи и кон-
сультации с руководителями 

и представителями СевГУ, За-
порожской АЭС и концерна 
«Росэнергоатом». Заплани-
рована и обширная досуговая 
программа, спортивные меро-
приятия и отдых на пляже.

В конце школы их ждет сда-
ча вступительных экзаменов 
и сам процесс поступления 
в Севастопольский государ-
ственный университет. Все 
расходы берет на себя кон-
церн «Росэнергоатом».

В прошлом году в «Летней 
школе» приняло участие  
выпускников школ. С ни-
ми были заключены целе-
вые договоры поддержки 
от Запорожской АЭС. Такие 
договоры гарантируют ре-
бятам трудоустройство по-
сле завершения обучения 
в университете.

D ЗАПОРОЖСКАЯ ОБЛАСТЬ. КОРОТКО ПОЗНАВАТЕЛЬНЫЕ КАНИКУЛЫ
Дети из Запорожской области этим летом отдыхают в лагерях по всей России
Кто-то уже вернулся 
с отдыха, а кому-то еще 
только предстоит увлека-
тельное путешествие. Все 
это осуществляется в пер-
вую очередь благодаря 
помощи наших шефских 
регионов.

В летнем детском лагере 
«Звездный» в солнечной 
Евпатории закончилась 
первая смена. В  числе 
отдыхающих были и более 
 ребят из Приморского 
муниципального округа 
Запорожской области. 
Они провели счастливые 
дни, наполненные раз-
нообразными развлека-
тельно-познавательными 
мероприятиями, экскурси-
ями, мастер-классами, кон-
цертами, морем и новыми 
знакомствами.

Второй год подряд помощь 
в  организации летнего 
отдыха юных приморцев 
оказывает команда шефов 
из Мурманской области.

А в одном из черномор-
ских лагерей началась смена 
«На всех парусах — в лето», 
участниками которой стали 
 ребенка из Приазовского 
муниципального округа. 
В  основе программы — 
путешествие в «Академию 
творчества». Все дети, отды-
хающие в лагере, будут 
«академиками». Обучаясь 
в студиях мастерства, они 
изучат азы творческих наук 
в профильных отрядах по 
разным видам деятельности.

Отправила детей Запо-
рожской области на летний 
отдых в Крым и Новгород-
чина. Уже началась вторая 
лагерная смена — на отдых 
в детский оздоровительный 
лагерь «Парус» (г. Евпато-
рия) отправились  детей 
из Каменско-Днепровского 
муниципального округа и  
детей из Энергодара.

В свою очередь, в оздоро-
вительном лагере в Анапе 
заканчивается первая смена 
для ста ребят из муниципа-

литетов Запорожской обла-
сти, подшефных Пензенской 
области.

— Было много творческих 
и спортивных мероприятий. 
С удовольствием в них участ-
вовали. Еще завели новых 
друзей. Эта поездка запом-
нится нам надолго, потому 
что многие из нас оказались 
на море впервые. Спасибо, что 
организовали поездку! — рас-
сказали дети представите-
лям Пензенской области.

Скоро начнется вторая 
смена — на отдых отправятся 
еще  ребят. Всего по пору-
чению губернатора Олега 
Мельниченко в этом году 
для детей из Токмакского 
и Пологовского округов при-
обретено  путевок.

И, наверное, самым нео-
бычным отдыхом этого лета 
можно считать поездку запо-
рожских школьников в Эль-
брусский учебно-научный 
комплекс КБГУ (Кабарди-
но-Балкарского государ-
ственного университета). 
Отдых длился десять дней 
и был организован в рамках 
масштабного федерального 
проекта «Университетские 
смены».

Одним из запоминаю-
щихся моментов для школь-

ников стала поездка на Эль-
брус. По канатной дороге они 
добрались до поляны Азау, 
расположенной на высоте 
 метров над уровнем 
моря, рядом с поселком 
Терскол. Это самая высокая 
точка Приэльбрусья. Вели-
колепный горный массив 
привлекает людей со всех 
уголков мира своей красо-
той и вызовами, которые он 
бросает альпинистам.

А у кого-то летние приклю-
чения еще впереди.

Так,  детей из Васи-
льевского муниципального 
округа отдохнут на побере-
жье Крыма в августе благо-
даря поддержке Республики 
Карелия.

В июле и августе  детей 
из Черниговского муни-
ципального округа поедут 
отдыхать в Северную Осе-
тию. Напомним, сейчас 
в Северной Осетии отды-
хают  ребят из подшефного 
региона. Детей разместили 
в лагере «Солнечная Осетия». 
Скучать им не приходится — 
у ребят каждый день насы-
щенная культурно-развле-
кательная программа: они 
уже успели побывать в парке 
аттракционов, на экскурсии 
в Куртатинском ущелье. 
Впереди походы в театры 
и музеи.

Иван ЧИЖОВ

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ 
ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Филиала ППК «Роскадастр» по Запорожской области Романюком 
Максимом Владимировичем (, Запорожская область, г. о. Мелитополь, г. Мелитополь, ул. 
Ивана Алексеева, д. /, maksim.romaniuk@mail.ru, +) выполняются кадастровые 
работы в отношении земельного участка с кадастровым номером :::, расположен-
ного: Запорожская область, г. Мелитополь, пр-т. Богдана Хмельницкого, .

Заказчиком кадастровых работ является Прокуратура Запорожской области (, обл. Запо-
рожская, г. о. Мелитополь, г. Мелитополь, пр-кт Богдана Хмельницкого, д. , + () ––). 
Собрание по поводу согласования местоположения границы состоится по адресу: Запорожская 
область, г. Мелитополь, ул. Ивана Алексеева, д. /, .. г., в  часов  минут. С проектом 
межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: Запорожская область, г. Ме-
литополь, ул. Ивана Алексеева, д. /. Требования о проведении согласования местоположения 
границ земельных участков на местности принимаются с .. г. по .. г., обоснован-
ные возражения о местоположении границ земельных участков после ознакомления с проектом 
межевого плана принимаются с .. г. по .. г. по адресу: Запорожская область, 
г. Мелитополь, ул. Ивана Алексеева, д. /.

Смежные земельные участки, в отношении местоположения границ которых проводится согласова-
ние: :::, Запорожская область, г. Мелитополь, ул. Бейбулатова, ; :::, 
Запорожская область, г. Мелитополь, пр-т Богдана Хмельницкого, ; :::, Запо-
рожская область, г. Мелитополь, пр-т Богдана Хмельницкого, ; :::, Запорож-
ская область, г. Мелитополь, ул. Кирова, ; :::, Запорожская область, г. Мелито-
поль, ул. Кирова, /; :::, Запорожская область, г. Мелитополь, ул. Кирова, /; 
:::, Запорожская область, г. Мелитополь, ул. Кирова, /; :::, 
Запорожская область, г. Мелитополь, ул. Кирова, /; :::, Запорожская область, 
г. Мелитополь, пр-т Богдана Хмельницкого, /; :::, Запорожская область, г. Ме-
литополь, ул. Кирова, ; :::, Запорожская область, г. Мелитополь, ул. Кирова, , 
гараж, ; :::, Запорожская область, г. Мелитополь, пр-т Богдана Хмельницкого, /. 
При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (часть  статьи , 
часть  статьи  Федерального закона от .. г. № -ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Школьники Токмакского  
и Пологовского округов отдыхают 
в оздоровительном лагере Анапы    
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Жарким июньским утром 
наш автомобиль мчит по 
просторам Запорожского 
края. Путь пролегает через 
Акимовку и Новодани-
ловку в село Красноар-
мейское, где живет мно-
гократный чемпион мира 
по гиревому спорту -лет-
ний Тимофей Косенко.

ДОМАШНИЙ МУЗЕЙ
 медалей мировых чем-

пионатов собрал в своей 
коллекции этот спортсмен. 
Начав заниматься гирями 
достаточно поздно, Тимофей 
Семенович впервые выи-
грал титул мирового чем-
пиона, когда ему было уже 
. Сегодня в его коллекции 
более  различных наград, 
среди которых и медаль 
Книги рекордов Гиннесса, 
а также престижная награда 
силача — Золотая гиря Рос-
сии, которая была ему вру-
чена Международной конфе-
дерацией гиревого спорта за 
высокие спортивные резуль-
таты и пропаганду гиревого 
спорта в мире.

«Когда въедете в село — 
спросите первого встреч-
ного, где мой дом. Меня 
там все знают»,  — сказал 
Тимофей Семенович, когда 
мы договаривались об 
интервью.

И точно: нам не просто 
указали дорогу, но и сопро-
водили на автомобиле до 
самых ворот дома, где живет 
Косенко.

«Тимофей Семенович!» — 
кричу я у ворот, и он выхо-
дит навстречу.

Едва я вхожу в дом 
к Тимофею Семено-
вичу, как попадаю 
в домашний музей 
чемпиона, где нахо-
дятся все его награды 
и  удостоверения. 
Глаза разбегаются. 
Здесь и упомянутая 
Золотая гиря, и медаль 
Гиннесса, и орден «Кры-
латый лев», и «Золотой 
атлант», и удостоверение 
заслуженного мастера спорта, 
и еще много-много чего. Есть 
здесь и орден «Звезда героя», 
которым Косенко наградила 
Международная конфеде-
рация мастеров гиревого 
спорта — орден ему вручили 
в  году в России.

«По поводу этой «Звезды» 
у меня случай был. Не так 
давно я ехал с сыном. Оста-
новились у блокпоста, пока-
зали документы для про-
верки. А в паспорте у меня 
удостоверение «Звезды 
героя» лежало. Военные 
ребята увидели, читают, 
один другому передают. Но 
я не стал их переубеждать, 
что подписано удостовере-
ние президентом конфеде-

рации гиревого спорта, а не 
Владимиром Владимирови-
чем», — весело поведал мне 
Тимофей Семенович.

ЧЕМПИОНСКАЯ СЕРИЯ
«Вы из Мелитополя? — 

интересуется хозяин, пока 
я разглядываю экспонаты 
его музея, и, не дождав-
шись моего ответа, продол-
жает: — А я родился в Бер-
дянске. Всю жизнь прожил 
в Запорожской области, 

никуда не выезжал. Бер-
дянск, Приморск, Токмак. 
И в -м году прибыли 
сюда, в Красноармейское. 
Потом служил в Советской 
армии. Как вернулся, устро-
ился работать инструктором 
по спорту здесь».

Я задерживаю свой взгляд 
на одной из наград.

«Это мой первый титул 
чемпиона мира, его я взял 
в   р о с с и й с ко м  Л и п е ц ке 
в  году, — поясняет Тимо-
фей Семенович. — Я засве-

тился на одном из чемпио-
натов в Запорожье. И меня 
решили отправить на миро-
вое первенство в Липецк. 
У нас колхоз тогда сильней-
ший был. Денег дали, и я по-
ехал. Это был конец мая, 
жара, а я выхожу — весь 
дрожу. Там меня никто не 
знает. Я первый раз в жизни 
на таких соревнованиях. 
И вот я рву-рву эту гирю 
(рывок гири — одно из упраж-
нений в гиревом спорте. — 
Прим. ред.). Сын со мной 
ездил, так он кричит: «Папа, 
ты уже в тройке!» Я одной 
рукой  раз сделал, потом 
переложил в другую. И тут 

смотрю: мой главный кон-
курент отстает. Сын 

кричит: «Папа, ты на 
втором!» А это уже 

серебряная медаль. 
И потом оста-
ется  где-то 
минута. Гиря 
у   соперника 
вырывается, 
а  я  дорываю 
с в о ю  с е р и ю 
и становлюсь 

ч е м п и о н о м 

мира. Запорожские все, их 
там человек десять было, 
смотрели на меня как на 
врага (смеется). Они всю 
жизнь ездят. У них тренеры, 
а я сам. Приехал первый раз 
в жизни из села и стал чем-
пионом мира».

После осмотра чемпион-
ского музея мы проходим 
в комнату и продолжаем 
беседу за столом.

«Резко стали знаменитым 
после Липецка?» — спрашиваю.

«Да! Вернулся домой, меня 
везде вызывают, награ-
ждают. Так семнадцать 
лет и  прошли. В  Греции 
раза четыре был. В Италии 
трижды. Во Франции дважды. 
В  Польше раза три или 
четыре. Германия, Хорватия, 
Португалия, Швейцария… Ну, 
в общем, всю Европу, навер-
ное, объездил, -кратный 
чемпион Европы я. А потом 
первый раз в Америку попал».

ОБЕД С ЖАБОТИНСКИМ
Тимофей Семенович 

достает снимок, на котором 
он стоит рядом с Леонидом 
Жаботинским — легендар-
ным советским тяжелоат-
летом, рекордсменом мира 
и двукратным олимпийским 
чемпионом.

«С поездкой в США мне 
помог Леонид Иванович 
[Жаботинский]. А дело было 
так. Во время одного из об-
ластных чемпионатов он 
заметил, как я рвал гирю. 
Я тогда -килограммовую 
рвал. За полчаса делал пять-
сот — пятьсот двадцать раз. 
Он пригласил меня в ресто-
ран, там стол накрытый был, 
блюд, наверное, на тридцать. 
И мы долго с ним сидели, раз-
говаривали. Я ему говорю: 
вот на чемпионат мира мне 
ехать, приглашение есть, а ни 
формы, ни денег нет. В общем, 
он всё мне профинансиро-
вал, и я в Америку полетел. 

И там тоже рекордов наде-
лал, с двадцатьчетверками 
(гири по  кг. — Прим. ред.), 
кучу медалей привез, все поче-
сти мне снова. А в Америке 
меня хотели оставить. Упра-
шивали, чтобы я там тре-
нером остался. Но у меня же 
атрофия зрительных нервов 
с  года. Уже почти сорок 
лет. Ну, я к этому привык 
уже. Да и не знаю, как бы 
я там, вдали от родного 
села…»

Тимофей Семенович 
ненадолго задумывается 
и продолжает:

« И  п о т о м  в с ё  в р е м я 
три-четыре соревнования 
в год. В Австралии, кстати, 
тоже был. Туда сорок часов 
мы летели. И оттуда тоже 
привез кучу медалей. После 
того еще года три-четыре 
поездил. А последние два 
с половиной почти никуда 
не ездил, только на мест-
ных соревнованиях пока-
зательные для молодежи 
провел пару раз. Но трени-
роваться я не бросил. Несмо-
тря на свои , я всё так же 
бегаю по пятнадцать кило-
метров в день и толкаю гирю 
много сотен раз, суммарным 
весом это выходит под двад-
цать тонн за сутки. Я готов 
к новым рекордам. Очень хочу 
поехать на грядущий чемпи-
онат мира, который прой-
дет этой осенью в Ярославле. 
Надеюсь, в нашем министер-
стве спорта мне помогут 
с поездкой. Уверен, что снова 
смогу прославить наш край 
на всю Россию и весь мир».

Мы прощаемся с Тимо-
феем Семеновичем у ворот 
его дома.

«Если что, я всегда жду 
вас в гости», — говорит мне 
хозяин.

Напоследок мы сигналим 
-кратному чемпиону мира 
и -кратному чемпиону 
Европы по гиревому спорту, 
а Тимофей Семенович еще 
долго машет нам вслед.

Андрей ЗАВАРОВ,  
фото автора и из архива 

Т. Косенко

ЗОЛОТЫЕ ГИРИ 
ТИМОФЕЯ КОСЕНКО
35-кратный чемпион мира: «Я готов к новым рекордам!»

Тимофей Косенко охотно делится 
секретами гиревого спорта  
с молодыми атлетами

Чемпион жмет любимую — 
полуторапудовую

Рекорд зафиксирован Агентством 
Гиннесса 2 ноября 2013 г.

Это лишь малая часть из собрания призов и медалей
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МЫ – РОССИЯ
 июля  года ( июня 
по старому стилю) Петр I 
подписал указ «О при-
искании в России мине-
ральных вод», который 
можно считать началом 
бальнеологии в России. 
Этим указом он пору-
чил лейб-медику Готлибу 
Шоберу «искать в нашем 
государстве ключевых вод, 
которыми можно пользо-
ваться от болезней…».

Так началось исследова-
ние минеральных источни-
ков в России. В том же году 
Готлиб Шобер отправился 
на Кавказ — исследовать 
полезные свойства тамош-
них минеральных вод.

Своя история исследова-
ния минеральных вод есть 
и в Запорожском крае.

ПРОБЛЕМА № 1 — 
ВОДОСНАБЖЕНИЕ

Изначально одной из 
основных проблем Мелито-
поля, расположенного у реки 
Молочной, было водоснабже-
ние. В конце ХIХ века пить 
воду из реки стало опасно. 
Сначала проблему решали 
за счет родников и колод-
цев, живительную влагу 
из которых развозили по 
городу специальные водо-
возы. Затем, когда числен-
ность населения выросла 
и в Мелитополе появились 
промышленные предприя-
тия, власти приняли решение 
о строительстве артезианских 
колодцев — буровых скважин, 
по которым вода поднима-
ется из глубины земли. Один 
за другим в городе возникали 
артезианские колодцы, стро-

ительством которых, зани-
мался буровой мастер Васи-
лий Виннинг. В  году 
в Мелитополе произошло 
важное событие — был соо-
ружен первый водопро-
вод. К советскому периоду 
истории в городе уже было 
пробурено более  сква-
жин бучакского горизонта. 
Несколько скважин давали 
воду в местный водопровод.

НАСТОЙЧИВЫЙ 
ГИДРОХИМИК

В начале -х годов кра-
евед и гидрохимик Николай 

Александрович Алексеев 
начал изучение подзем-
ных вод Запорожского края. 
В  году в нижней части 
Мелитополя, по улице Карла 
Либкнехта пробурили новую 
скважину, которая вскрыла 
воды бучакского яруса. Она 
стала широко известной как 
скважина №  с прекрас-
ной на вкус питьевой водой. 
Химические анализы, произ-
веденные Алексеевым, пока-
зали, что по своему химиче-
скому составу эта вода могла 
считаться минеральной. 
Отобранные из новой сква-
жины пробы в  году были 
отправлены на анализ в Одес-
ский институт курортологии 
и бальнеологии. Не получив 
ответа, Николай Алексан-
дрович еще дважды отбирал 
пробы и отсылал в Одессу. 
В  году, так и не дождав-
шись ответа, он набил рюкзак 
бутылками с водой и лично 
отвез их в тот же институт. 
Такая настойчивость, нако-
нец, принесла плоды. В фев-
рале  года институт при-
слал заключение, согласно 
которому мелитопольская 
вода была «показана к лечеб-
ному применению при забо-
леваниях желудка — хрониче-
ских гастритах с повышенной 
кислотностью. Воду целесо-
образно использовать также 
как питьевую».

МЕЛИТОПОЛЬСКАЯ 
МИНЕРАЛЬНАЯ

В то время почти вся водо-
проводная питьевая вода 
в городе происходила из 
бучакского горизонта. До 
 года (когда в водопро-
вод стали добавлять воду 
из сарматского горизонта 
и качество воды измени-
лось) мелитопольцы пили 
лечебную минеральную воду 
из-под собственного водо-
проводного крана.

Но вернемся пока в -й. 
Получив официальное 
заключение о целебных 
качествах воды из скважины 
№ , можно было приступать 
к ее розливу и доставке во 
все концы страны. От сква-
жины к  горпромкомби-
нату подвели трубопровод, 
который обеспечивал по-
стоянное получение воды 
для розлива.  мая  года 
завод выдал первую партию 
бутылок «Мелитопольской 
минеральной». В  году на 
заводе установили машины 
для розлива производи-
тельностью  тысяч буты-
лок в час. Машины изгото-
вили на Мелитопольском 
заводе имени Воровского. 
Все процессы были автома-
тизированы. Вручную лишь 
клеили этикетки. С таким 
оборудованием цех рабо-
тал до  года, повышая 
из года в год объем продук-
ции. Мелитопольская мине-
ральная вода пользовалась 
большим спросом не только 
в нашем городе, ее успешно 
продавали во многих горо-
дах СССР: Москве, Пензе, 
Саратове, Волгограде, Пол-
таве, Львове, Одессе, Ялте, 
Херсоне. Мелитопольскую 
минеральную воду разли-
вали в бутылки до  года.

БОГАТЫЙ НА ВОДЫ ЮГ
Николай Алексеев зани-

мался изучением и других 
подземных вод края. Осо-
бое его внимание в то время 
привлекли подземные воды 
сел Ботиево и Строгановка. 
Воду скважины, что нахо-

дится у въезда в село Ботиево 
со стороны трассы Мелито-
поль — Бердянск, впослед-
ствии начали разливать 
в Запорожье под названием 
«Бабановская». После ана-
лизов, проведенных Алек-
сеевым и подтвержденных 
в том же Одесском инсти-
туте курортологии и баль-
неологии, в продажу посту-
пила и вода из Строганов-
ской скважины, получившая 
название «Запорожская».

Изучая курортные богат-
ства юга Запорожской обла-
сти, Николай Алексеев мно-
гократно проводил анализы 
воды скважин в Акимовском, 
Приазовском и Приморском 
районах. В целях разведки 
и обеспечения водоснабже-
ния в –-е годы было 
пробурено большое коли-
чество скважин. Не всегда 
они были пригодны для 
питья, однако их можно 
было использовать для дру-
гих, хозяйственных целей. 
Источники минеральных 
щелочных вод были открыты 
в населенных пунктах Бога-
тырь, Шелюги, Дунаевка, 
Ефремовка, Косых, Степа-
новка, Кирилловка, Чкалово, 
Гирсовка и многих других.

Своими гидрохимическими 
исследованиями Николай 
Александрович Алексеев 
постоянно пытался дока-
зать, что весь юг Запорож-
ской области вблизи побере-
жья Азовского моря является 
сплошным курортным рай-
оном и обладает массой еще 
не востребованных ресурсов 
минеральных вод.

Антон ГОРОДЕЦКИЙ,  
фото предоставлены 

Мелитопольским  
краеведческим музеем

МИНЕРАЛЬНАЯ 
ВОДА ИЗ КРАНА
Уникальные открытия мелитопольского гидрохимика

ЕВГЕНИЙ БАЛИЦКИЙ, 
ГУБЕРНАТОР 
ЗАПОРОЖСКОЙ ОБЛАСТИ 
(ИЗ ИНТЕРВЬЮ ТАСС):

«Нет воды в канале (после 
удара ВСУ по Каховской пло-
тине. — Прим. ред.), но мы 
с этой проблемой, надеюсь, 
в ближайшее время разбе-
ремся. Есть механизм: пере-
крывать участками каналы 
и наполнять артезианской 
водой. Будем даже так ре-
шать задачу. В  принципе, 
это тоже решение, но оно, 
конечно, дороговатое и не 
такое эффективное, как во-
да из Днепра. Тем не менее 
для поддержания и решения 
задачи мы это сделаем».

ТАТЬЯНА АЛЕКСЕЕВА, 
НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК 
МЕЛИТОПОЛЬСКОГО 
КРАЕВЕДЧЕСКОГО МУЗЕЯ, 
ВНУЧКА НИКОЛАЯ 
АЛЕКСЕЕВА:

«Дед мой, Николай Алексан-
дрович, из дворянской дина-
стии. Во время войны он со-
стоял в группе подпольщиков, 
действуя в условиях оккупации 
Мелитополя. После освобожде-
ния города ушел на фронт. Бо-
лее тридцати лет он посвя-
тил изучению вод нашего края. 
Каждые выходные он брал рюкзак и уходил на свои исследова-
ния «в поля». Профессиональных ученых степеней не имел, но 
имел огромный авторитет в научных кругах. Его так и про-
звали — «народный ученый». К его мнению прислушивались 
многие. Умер дед прямо на рабочем месте. Чудаковатый был 
слегка, как большинство ученых. Многие архивы его исследо-
ваний сохранились у нас до сих пор».

как питьевую». Воду скважины, что нахо

Гидрохимик Николай Алексеев за 
работой в лаборатории, 1969 год
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ЛЕГКОАТЛЕТЫ 
ОТЛИЧИЛИСЬ  
НА ВСЕРОССИЙСКОМ 
ТУРНИРЕ 

В Смоленске завершил-
ся Всероссийский турнир 
по легкой атлетике среди 
спортсменов до  лет.

Легкоатлетка из Энерго-
дара Анна Гордиюк заняла 
первое место, пробежав сто-
метровку за  секунд и  
миллисекунд. Этим резуль-
татом Анна установила но-
вый рекорд родного города 
среди женщин и выполнила 
норматив на звание мастера 
спорта России.

В беге на  метров пер-
вое место занял спортсмен из 
Днепрорудного Антон Пятак.

Параллельно в Смоленске 
проходило Первенство Рос-
сии по легкой атлетике среди 
юношей до  лет.

Наш спортсмен Александр 
Ильницкий вышел в финал, 
преодолев дистанцию  
метров с барьерами всего за 
 секунд и  миллисекунды, 
чем обеспечил себе шестое 
место в первенстве. Для вы-
полнения нормы кандидата 
в мастера спорта Александру 
не хватило всего секунды.

— Саша дважды побил 
свой личный рекорд и задачу 
на свое первое первенство 
выполнил на сто процен-
тов. В этом году он оказал-
ся самым младшим в своей 
возрастной категории, но 
в следующем приобретет 
преимущество, так что мы 
будем бороться за медали, — 

поделился тренер Виталий 
Борисенко.

БАСКЕТБОЛИСТЫ 
РАЗЫГРАЛИ ПРИЗЫ  
В СОРЕВНОВАНИЯХ 3Х3

В Мелитополе состоялся тур-
нир по баскетболу х среди 
юношей и девушек до  лет. 
В соревнованиях участвовали 
команды из пгт Акимовка, пгт 
Веселое, города Мелитополя 
и села Фруктовое. В составы 
команд входили игроки сбор-
ной Запорожской области, 
успевшие принять участие во 
всероссийских соревнованиях 
«Локобаскет» и «КЭС-Баскет».

По итогам соревнований 
среди юношей первое ме-
сто заняли баскетболисты 
ДЮСШ «Колос» из Акимовки, 
второе — школьный спортив-
ный клуб «Академия спорта» 
(с. Фруктовое), третье — игро-
ки мелитопольской команды 
«Спорт-тайм».

Среди девушек главные на-
грады чемпионата завоевали 
баскетболистки ДЮСШ пгт Ве-

селое, вторыми были девочки 
из акимовского ДЮСШ «Колос», 
а третье место заняла вторая 
команда веселовского ДЮСШ.

В КИРИЛЛОВКЕ ПРОШЕЛ 
ТУРНИР СЕРДЯЕВА

– июня в Кирилловке 
прошел турнир по мини-фут-
болу, посвященный памяти 
Виктора Сердяева. В турнире 
участвовали команды юношей 
– годов рождения из 
пгт Кирилловка, пгт Акимовка, 
сел Атманай и Константиновка.

В первый день соревнований 
играли ребята – годов 
рождения. По итогам проведен-
ных матчей первое место за-
няли футболисты акимовского 
«Колоса», вторыми были игро-
ки константиновской «Олим-
пии», третьими — команда ФСК 
«Русь» (Кирилловка).

Во второй день турнира 
играли юноши – го-
дов рождения. Кубок победи-
телей завоевала команда ФСК 
«Русь» (Кирилловка), второе 
место досталось «Колосу» 

(Акимовка), третье — команде 
«Волна» (Атманай).

ЮНЫЕ МАСТЕРА УШУ 
ВЫИГРАЛИ КУБОК 
КРЫМА 

Спортсмены из ДЮСШ 
имени Назарова (г. Бердянск) 
приняли участие в Кубке 
Республики Крым по ушу.

По итогам соревнований 
команде из нашего региона 
удалось завоевать  золо-
тых,  серебряных и  брон-
зовых медали и занять пер-
вое место в командном зачете 
юнчуньцюань.

Также в активе бердянской 
команды — Кубок за много-
борье, завоеванный Виталием 
Прошковым.

Рубрику ведет  
Денис МИТРОФАНОВ
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РАЗМЕЩЕНИЕ 
РЕКЛАМЫ:

За!ТВ, За!Радио, 
«Запорожский 

вестник» (газета), 
интернет ресурсы.
Обращаться в отдел 

продаж рекламы  
+7 (990) 200–01–52.

8 nº 27Мы — вместе!




